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ORDEN DEL DÍA 
 

1. Palabras de bienvenida. 
2. Presentación CONPES de reactivación económica y crecimiento sostenible e incluyente.  
3. Presentación estrategia de reactivación económica de Bucaramanga. 
4. Proposiciones y varios. 

 
 
DESARROLLO DE LA REUNIÓN 
 

1. Palabras de bienvenida. 
 
El Dr. Juan Hernando Puyana Valdivieso – Director Ejecutivo de la Comisión Regional de Competitividad e 
Innovación de Santander, da la bienvenida a la sesión No. 138 del Comité Universidad Empresa Estado de Santander 
– CUEES, expresando un saludo y un agradecimiento a todos los participantes. El Dr. Puyana presenta los avances 
de la estrategia de articulación señalando que se han venido desarrollando reuniones con diferentes actores de las 
instituciones firmantes con el fin de consolidar el Convenio Marco de Cooperación, el cual se encuentra en revisión 
por parte de las áreas jurídicas de la Gobernación de Santander y la Alcaldía de Bucaramanga, así como diferentes 
espacios de trabajo que se han llevado a cabo para analizar y construir la propuesta de estrategia de reactivación 
económica.  
 

2. Presentación CONPES de reactivación económica y crecimiento sostenible e incluyente.  
 
La Dra. María Fernanda Cortés – Coordinadora del Grupo CONPES del Departamento Nacional de Planeación, 
comienza su intervención mencionando los efectos económicos que ha tenido la pandemia del COVID-19 sobre la 
pobreza, el mercado laboral y el crecimiento económico. De igual forma presenta el plan de reactivación económica 
compuesto por las siguientes acciones: documento CONPES 3999 de respuesta inicial ante los efectos de la 
pandemia; documento CONPES de reactivación en elaboración que está conformado por dos líneas: plan de 
inversiones orientado a ejes del programa Compromiso por Colombia, y plan de acción para hogares, aparato 
productivo y gobierno; implementación prioritaria de compromisos contenidos en el Plan Nacional de Desarrollo en 
temas de inclusión, social, política social moderna, sector TIC y documentos CONPES; y Misión de Empleo y Misión 
de Internacionalización que buscan fomentar la creación de empleo e impulsar el crecimiento con apoyo del 
comercio exterior y el análisis de mecanismos de atracción de inversión. 
 
Posteriormente presenta con más detalle el contenido del CONPES 3999, señalando sus objetivos los cuales están 
enfocados en 4 pilares: salud pública, hogares, aparato productivo, y finanzas públicas. Así mismo comparte 
información sobre la estrategia PRASS (Pruebas, Rastreo, Aislamiento Selectivo Sostenible), la segunda gran acción 
de este documento CONPES, la cual está a cargo del Ministerio de Salud. 
 
A continuación, expone las particularidades del documento CONPES de reactivación (en elaboración), mostrando 
cifras del ejercicio participativo con diferentes actores del territorio nacional, e indicando su finalidad, objetivos y 
estructura. También comparte información sobre el plan de inversiones y el plan de acción, renglones que 
conforman este CONPES, relacionada con las líneas de acción de cada uno de los ejes y los proyectos que las 
integran. Para finalizar hace referencia a algunas políticas complementarias aprobadas recientemente y otras que 
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se encuentran en elaboración como la Política Nacional Logística, la Política de Transformación Digital e Inteligencia 
Artificial, la Política Nacional de Emprendimiento, y la Política de CTeI. 
 
En relación con la presentación de la Dra. María Fernanda se generan los siguientes comentarios e inquietudes: 
 

✓ El Dr. Orlando Ariza – Director del SENA Regional Santander, hace un llamado a la articulación de los 
territorios con el Gobierno Nacional y con el plan presentado a fin de darle enfoque y lograr su 
cumplimiento. Así mismo resalta los temas incluidos en la política, en especial el emprendimiento y la 
infraestructura vial, y pregunta a la Dra. Cortés si el tema de la informalidad empresarial está incluido en el 
documento dado que en la presentación no lo observó. 
La Dra. Cortés respondiendo al interrogante del Dr. Ariza menciona que la Misión de Empleo está enfocada 
en reducir la informalidad y se espera que se implemente a mediados del año 2021. 

✓ El Dr. Augusto Martínez consulta por el aporte del Gobierno Nacional a la nueva línea del metro de Medellín 
con el ánimo de que Santander perciba la importancia de tener grandes proyectos que se puedan impulsar 
en medio de la pandemia y de que la región identifique un proyecto de gran impacto que pueda ser 
presentado inmediatamente a la nación con el fin de conseguir recursos para su ejecución. La Dra. María 
Fernanda confirma que el Gobierno Nacional aportará un poco más de 3 billones de pesos hasta el año 
2029 y comenta que es un ejemplo a seguir de la gestión que se puede desarrollar desde la región. 

✓ El Dr. César Serrano – Director de la Universidad Cooperativa de Colombia, seccional Bucaramanga, 
pregunta si a través del documento CONPES se estiman recursos para el fortalecimiento de la asociatividad 
y la cooperación rural. La Dra. Cortés responde que se están adelantando ejercicios con el Ministerio de 
Agricultura y está planeado la elaboración del CONPES del campesinado, acciones que le apuntan, entre 
otros aspectos, a lo consultado por el Dr. Serrano y que se esperan estén listas para el primer semestre de 
2021.  

✓ El Dr. Gilberto Gómez – Gerente del Fondo de Garantías de Santander, expresa su agrado por el contenido 
de la política CONPES socializada e invita a establecer objetivos muy claros y plantear una propuesta 
concreta para que a Santander se le puedan asignar recursos para la ejecución de proyectos con el fin de 
lograr el impacto que se requiere y reactivar económicamente el Departamento. 
 

3. Presentación estrategia de reactivación económica de Bucaramanga.  
 

El Dr. Pedro Delgado – Docente titular de la Universidad Autónoma de Bucaramanga, inicia su exposición señalando 
que la estrategia “Construyendo la reactivación socioeconómica de Bucaramanga” es un ejercicio que está siendo 
elaborado por la Alcaldía de Bucaramanga, UNIRED, el IMEBU, la Cámara de Comercio de Bucaramanga, la Comisión 
Regional de Competitividad e Innovación, el Comité Universidad Empresa, Estado de Santander - CUEES, y la 
Universidad Autónoma de Bucaramanga, pero que se busca la participación de toda la ciudadanía en este proceso. 
 
Seguidamente le da paso a Ismael Estrada de la Alcaldía de Bucaramanga, quien presenta datos del contexto actual 
relacionados con el aumento de la tasa de desempleo en el área metropolitana de Bucaramanga, la disminución 
del nivel de ingresos de los bumangueses, entre otros, y recuerda las dimensiones del plan de reactivación 
económica de la Alcaldía de Bucaramanga socializado en la anterior sesión del CUEES, documento que se constituye 
como la base para la construcción de la presente propuesta.  
 
A continuación, el Dr. Delgado presenta las dimensiones base de la estrategia, que son: política fiscal contracíclica 
y alivios tributarios, inversión pública y proyectos estratégicos, cooperación internacional, y acompañamiento 
empresarial y formalización, inversión privada, iniciativas gremiales y de la sociedad civil, capital social, humano y 
bienestar, y otras dimensiones: ecológica, política, y participación ciudadana en toma de decisiones. 
 
Posteriormente se le da la palabra a la Dra. Alida Acosta – Asesora del IMEBU en proyectos estratégicos, quien 
indica que el objetivo general de la propuesta es consolidar las apuestas estratégicas de los diversos actores locales 
para responder a los desafíos y necesidades actuales de la población en la búsqueda de la reactivación 
socioeconómica de Bucaramanga; de igual forma comenta los objetivos específicos de la estrategia y la metodología 
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de la propuesta, dividida en cuatro fases las cuales buscan hacer una revisión documental, un mapeo de actores y 
una estrategia de difusión de la convocatoria, seguido de un acompañamiento, postulación y evaluación de 
propuestas, para finalmente realizar la presentación y los ajustes de la estrategia. 
 
Para finalizar, el Dr. Delgado indica el listado de elementos que deben contener las propuestas y proyectos a 
presentar, las cuales se estarán recibiendo durante todo el mes de noviembre, señalando que es una oportunidad 
para participar y generar estrategias que respondan al contexto local, y se ajusten a las necesidades, 
potencialidades y expectativas, por lo que invita a todos a asumir este reto con creatividad.  

 
4. Proposiciones y varios. 

 
➢ El Dr. Freddy Gómez – Director de la Universidad Antonio Nariño, sede Bucaramanga, comenta que en el 

marco del mecanismo No. 1 de la convocatoria del Fondo de Ciencia, Tecnología e Innovación, la institución 
presentó el proyecto denominado “fortalecimiento de capacidades instaladas de apoyo, diagnóstico e 
investigación” que tiene como objetivo atender las problemáticas asociadas con el COVID-19 en el 
Departamento de Santander, el cual fue preaprobado por el DNP y el Sistema General de Regalías, y se 
espera sea aprobado por el OCAD. 

➢ El Dr. Augusto Martínez manifiesta que hace falta concretar proyectos y acciones, pues aún se está en las 
generalidades y que hay que entender que las regiones están compitiendo por recursos. 

 
 
Siendo las 9:30 a.m. el Dr. Juan Hernando Puyana da por terminada la reunión agradeciendo a los asistentes su 
participación y recordando que la próxima sesión se llevará a cabo el día 27 de noviembre de 2020.  
 
 
En constancia firman, 
 
 
 
 
Juan Hernando Puyana V.       Clara Rocío Hormiga H. 
Responsable de la Reunión       Secretaria de la Reunión 
 
 
 
 
Elaboró: Olga Acevedo 
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